

ÉCHOTORPES

Bulletin d'information de la commune de Torpes

OCTOBRE 2024

Humeur...

Le bruit de fond ambiant invite à la sobriété : réemploi, produits durables, déplacements, etc. Bref, moins de consommation.

Dans le même temps, le financement de la suppression de la taxe d'habitation - que tout le monde semble avoir oubliée - est sensée être financée par des recettes dynamiques de TVA, ce qui veut dire plus de consommation !

La dissolution surprise de l'Assemblée Nationale et les élections (précipitées) qui s'en sont suivies ont abouti, après maints retards et péripéties à la constitution d'un gouvernement en contradiction totale avec les votes massifs des Français !

Après des années de baisse de prélèvements et d'impôts, on découvre seulement maintenant le déficit abyssal qu'ils ont créé. Le précédent ministre du budget et ses services ont, à deux reprises, désigné les collectivités territoriales en partie responsables de ce déficit. Ce qui leur a valu des répliques cinglantes des présidents des Associations des Maires de France et Maires Ruraux. En effet, si l'endettement cumulé des collectivités représente environ 9 % de ce déficit, il ne concerne que des investissements, ce qui n'est pas le cas de l'État qui emprunte pour boucler les fins de mois ! Les règles de la comptabilité publique obligent à présenter des budgets équilibrés en recettes et dépenses et interdisent les emprunts en section de fonctionnement. Il y a belle lurette que l'État s'est assis sur cette règle !

Les PFAS et microplastiques (voir au v°) empoisonnent progressivement nos organismes...

Et si on regarde au-delà de nos frontières, ce n'est guère réjouissant non plus.

Bref, l'avenir, c'était mieux avant !
D. Jacquin

POINT SUR LES TRAVAUX

Si l'élargissement du chemin de la Piroulette a été réalisé, la création d'une place de retournement pour les grumiers est encore à faire.

Les phases précédant la construction de la nouvelle station d'épuration sont achevées (réseau de transports des EU entre les deux stations, connexion du réseau EP rue de la gare avec celui des Chaseaux).

Dans les jours prochains, c'est la STEP de Trébillet qui va être supprimée. S'en suivra la construction de la nouvelle station.

Le prolongement de l'escalier reliant les rues de la Cry et des Grandes Vignes est achevé. Il avait été partiellement détruit cet hiver par des individus soucieux de tranquillité pour, entre autres occupations, inhaler des gaz hilarants. Cela n'a fait rire qu'eux.

INAUGURATION DE LA SALLE POLYVALENTE

Les travaux de rénovation sont enfin terminés. Les nombreux retards observés sont dus, entre autres raisons, à des consignes mal transmises ou mal observées.

Les abords de l'école et du périscolaire ont été également rénovés.

Il a été décidé de donner le nom de Robert Gruber à la salle polyvalente et de Florian Antonio à l'espace périscolaire.

La salle polyvalente a été réalisée sous le mandat de M. Gruber en 1983. Il a su mener à bien ce projet ambitieux pour le village et mobiliser de nombreux bénévoles pour doter la commune d'un équipement qui reste encore sans équivalent dans les communes voisines. Donner le nom de M. Gruber à cette salle c'est également rendre hommage à tous ceux qui se sont impliqués dans cette réalisation.

Florian Antonio a été l'animateur du Mouv'Ado de 2010 à 2019, année de son décès brutal. Florian mettait de la passion dans sa mission et faisait l'unanimité auprès des jeunes. Sa disparition soudaine les a beaucoup émus.

Donner le nom de Florian Antonio à l'espace périscolaire est une manière de saluer son engagement pour l'éducation populaire au sens le plus noble.

**Vous êtes cordialement invités
à l'inauguration de la salle polyvalente rénovée et de la chaufferie bois
le samedi 23 novembre à 10h30**

À RETENIR :

CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE

à 11 H DEVANT

Le Monument Aux Morts

Affouage 2024/2025

Les inscriptions sont à faire en mairie ou par courriel jusqu'au 15 novembre. Cette année, ce sont essentiellement des bois sur pied (parcelles 12 -rte de Routelle- et 27 -rte d'Osselle) qui seront mis à l'affouage. Une copie de l'attestation d'assurance « Responsabilité civile Chef de famille » est à fournir au moment de l'inscription.

Course de La Grapille

Celle-ci se tiendra le **dimanche 3 novembre**. L'après-midi, les adultes feront place aux petits. Les adultes feront l'admiration des spectateurs !

Inscriptions : www.cOURSE-grapille.com

Le petit coin nature

SUR LA FALAISE

Cathédrales calcaire *a priori* hostiles, les falaises sont des lieux remarquables et essentiels de biodiversité.

À tout seigneur, tout honneur. Le faucon pèlerin, maître des airs, est l'oiseau le plus rapide. Il peut atteindre 300 km/h en piqué pour percuter en plein vol sa proie. Oiseau emblématique de la sauvegarde animale, cette espèce a bien failli disparaître, victime du braconnage de ses œufs et du puissant et nocif DDT interdit d'utilisation depuis 1980. L'arrêt de ce poison, combiné avec une surveillance active des derniers nids a permis au faucon de reconquérir les territoires désertés : la vallée du Doubs, du Cusancin, de la Loue.

Décorations de Noël

Après les aurores boréales et les étoiles filantes, notre village sera une nouvelle fois sous la lumière grâce à la magie de Noël.

Cette année, le chalet des lutins sera notre nouvelle scène vers la fontaine. Les entrées de village ainsi que la place de la mairie ne seront pas oubliées.

De plus une retraite aux flambeaux sera organisée par les associations de parents d'élèves de Torpes et Boussières le vendredi 13 décembre à 18h30.

Nous aurons besoin de main d'œuvre pour les installations prévues la dernière semaine de novembre ■

Mathias Mairey

Recensement citoyen à 16 ans

Ce recensement OBLIGATOIRE est à faire **dans les trois mois** qui suivent le 16^e anniversaire. Il sera exigé pour passer les examens scolaires et le permis de conduire.

Présentez vous en mairie, munis d'une pièce d'identité et du d'un justificatif de domicile ■

Secrétariat de mairie :

Horaires d'ouverture

Lundi : 13h30 - 17 h30 • Mardi : 9 - 12 h
• Jeudi : 13 h30 - 17 h 30

PERMANENCE URBANISME

Le JEUDI UNIQUEMENT 13 h 30 - 17 h 30

Contacts mairie

03 81 58 65 61 / mairietorpes@torpes.fr

WWW.TORPES.FR

Permanence du maire

Mardi et jeudi : 15h / 16 h 30 / Samedi matin sur RDV.

Imprimé par nos soins. Ne pas jeter sur la voie publique.

Cela a aussi permis aussi le retour sur les aires de reproduction du hibou grand duc. Le plus grand rapace nocturne nichait autrefois, entre autres, dans les ruines aujourd'hui disparues, sous le château. Oiseau fascinant et inquiétant, divers indices laissent à penser que sa présence reste sporadique sur nos falaises.

Également présent le grand corbeau qui contrairement à son cousin le corbeau freux ou corneille noire vit le plus souvent en solitaire, survole inlassablement son territoire à la recherche de nourriture. Chez les oiseaux cavernicoles, l'hirondelle de rocher qui fait son nid sur un surplomb rocheux et se nourrit d'insectes chassés au flan de la falaise dans un ballet scintillant.

PFAS et microplastiques

Les PFAS (per- et polyfluoroalkylée) sont une famille de composés toxiques employés dans une multitude de produits et d'usage. Ils présentent de nombreuses qualités intéressantes : antiadhésifs, imperméabilisants, antitaches, résistants aux chaleurs extrêmes et aux agents chimiques et biologiques, isolants, etc. Depuis les années 1950, ils sont largement utilisés dans de nombreux produits du quotidien : cuirs et textiles imperméables ou déperlants, emballages alimentaires, revêtements antiadhésifs des poêles et casseroles en Téflon, semelles de fer à repasser, cosmétiques, mousses anti-incendie, isolants de fils électriques, certains implants médicaux, peintures, détergents, pesticides et jusque dans les fils dentaires et les cordes de guitare !

Les PFAS se retrouvent dans l'environnement via les rejets industriels et domestiques, les déchets pas ou mal recyclés, ou encore les lieux de grands feux (usines, forêts, etc.) contre lesquels ont été utilisées des mousses anti-incendie. La contamination se fait essentiellement par ingestion via l'eau et les aliments, ou par inhalation (poussières).

Ils s'accumulent au fil du temps chez l'être humain et dans l'environnement et sont extrêmement persistants et peuvent entraîner des problèmes de santé tels que des lésions hépatiques, des maladies thyroïdiennes, de l'obésité, des problèmes de fertilité et des cancers.

Le journal Le Monde a cartographié la présence de ces «polluants éternels» à l'échelle de l'Europe. Une contamination a été détectée sur près de 23 000 sites et 21500 autres sites sont présumés contaminés.

Récemment Radio France a mené une campagne d'analyse des eaux distribuées sur l'ensemble du territoire national, dont une sur le territoire de GBM (Saint-Vit). À Saint-Vit comme à Torpes, l'eau est captée dans la nappe alluviale. On peut donc en déduire que les PFAS détectées à Saint-Vit sont aussi présentes à Torpes. Toutefois, la concentration mesurée est 7 fois inférieure à la norme actuelle.

On pourrait par sécurité se rabattre sur les eaux en bouteille pour sa consommation. Mais là on s'expose à une contamination par les microplastiques ! Une équipe canadienne, compilant 26 études sur la question, révélait que ceux qui boivent de l'eau en bouteille ingèrent 20 fois plus de plastique que ceux qui s'abreuvent au robinet. De plus, les eaux en bouteille sont 100 fois plus chères que l'eau du robinet.

Ces microplastiques sont également présents dans tous les autres emballages alimentaires (flacons, récipients, film étirable, boîtes hermétiques, biberons, etc.).

En fait, c'est tout un mode de vie et de consommation qui est remis en question.

Mais est-il possible d'en changer ? ■

Avez de la chance, vous pourrez observer le rare et coloré tichodrome échelle «l'oiseau papillon» en halte mi-gratoire qui s'accroche à la roche pour débusquer les organismes dont il est friand.

N'oublions pas nos chamois, si peu farouches qui ont colonisé les falaises de Torpes et Boussières. Il n'est pas rare de les rencontrer aux abords de la vélo-route ou dans les prairies du village.

Derniers espaces de liberté pour la faune sauvage, très peu impactés par la présence humaine, les falaises devaient être protégées. Ce qui sera bientôt effectif par l'extension prochaine de la zone Natura 2000 à la moyenne vallée du Doubs ■

Philippe Bernardin